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SE DESTACÓ LA IMPORTANCIA DE LA DENUNCIA FORMAL

COMERCIANTES ESPERANZADOS EN 
EL PLAN “CALLES SIN VIOLENCIA”

En reunión con las autoridades, los locatarios manifestaron su conformidad por las medidas de 
seguridad propuestas, aunque esperan que en una próxima convocatoria puedan estar presentes 
los parlamentarios, pues la solución de fondo afirmaron, implica cambiar las leyes.  02
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Comerciantes de Ovalle depositan sus 
esperanzas en el plan “Calles sin Violencia” 

PARA COMBATIR LOS DELITOS QUE LOS HAN AFECTADO

Los locatarios del centro se volvieron a reunir con las 
autoridades, tras haber denunciado una serie de robos y 
llamados extorsivos de los cuales han sido víctimas. En esta 
convocatoria se destacó el plan recientemente anunciado por 
el gobierno, así como el refuerzo en los patrullajes mixtos que 
efectúa Carabineros en conjunto con la municipalidad. De todas 
formas, expresaron su intención de que parlamentarios formen 
parte de futuras reuniones, ya que, a su parecer, se deben 
modificar las leyes para encontrar soluciones de fondo. 

En la Delegación Presidencial 
Provincial de Limarí se desarrolló una 
reunión de Seguridad Pública entre 
instituciones del Estado, Fiscalía y el 
municipio local, con dirigentes, vecinos 
y locatarios de barrios comerciales 
de Ovalle. Todo esto, luego que se 
reportaran diversos delitos de los que 
han sido víctimas, especialmente en 
sectores céntricos, como las calles  
Independencia y Benavente.

En efecto, la principal preocupación 
de los comerciantes han sido los 
reiterados robos de los cuales han 
sido víctimas, así como los llamados 
extorsivos que algunos han recibido, 
en los cuales, extranjeros aseguran 
ser integrantes del Tren de Aragua, 
para así pedir dinero a cambio de su 
protección. 

Cabe recordar que la primera reunión 
por esta problemática se había efec-
tuado hace poco más de dos semanas 
atrás, en la cual, los comerciantes 
habían fijado un plazo de 15 días 
para esta nueva convocatoria, para 
así conocer las medidas que se están 
tomando al respecto. 

En la ocasión entidades como la 
PDI detallaron las investigaciones 
que llevan a cabo en el tema de los 
llamados extorsivos, pero sin otorgar 
mayores detalles. 

No obstante, uno de los temas de 
la reunión fue la aplicación del plan 
“Calles sin Violencia”, el que ha ganado 
espacio noticioso durante los últimos 
días, y el que es evaluado como “una 
parte de la solución”. 

“Desde el año pasado que hemos 
estado trabajando con comerciantes 
del sector centro con quienes mante-
nemos una comunicación permanente 
por temas de seguridad ante hechos 
que han ocurrido y que se han denun-
ciado. También pudimos abordar los 
alcances de la decisión del Gobierno 
de incorporar a la comuna de Ovalle 
dentro del plan ‘Calles sin Violencia’. 
Esto es una buena noticia que nos va 
a permitir abarcar distintos problemas 
que afectan a la seguridad”, sostuvo 
el delegado presidencial del Limarí, 
Galo Luna Penna. 

VALORACIÓN DE LOS DIRIGENTES
En general, este anuncio fue bien 

recibido por los vecinos y comerciantes, 
quienes depositan sus esperanza en 
este plan. Así lo manifestó el diri-
gente de los comerciantes de Barrio 
Independencia, Óscar López. 

“Esperamos que se aplique este plan 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

para ver qué es lo que va suceder. En 
este momento estamos confiando 
en las instituciones, no podemos 
hacer otra cosa que confiar para ir 
generando cambios. Estamos apo-
yando todo tipo de medidas con la 
esperanza de que resulten”, declaró 
el comerciante ovallino. 

En la misma línea, la comerciante 
y presidenta de la Junta de Vecinos 
de Ovalle Centro, Rossana Barrera, 
comentó que “quedamos un poco más 
tranquilos porque se dieron directrices 
a seguir. Con este nuevo plan de ‘Calles 
sin Violencia’ nos lleva a trabajar en 
cuatro ejes: la persecución del delito, 
el trabajo operativo preventivo, el au-
mento de las visibilidades del delito y 
la intervención en espacios públicos. 
Esos cuatro ejes nos puede ayudar a 
solucionar el problema”. 

PATRULLAJES MIXTOS
La encargada de la Oficina de 

Seguridad Pública, Hortensia Flores, 
comentó por su parte las medidas 

que se están tomando desde el mu-
nicipio, lo que colaborará a generar 
una mayor percepción de seguridad. 

“Nosotros con las cámaras de se-
guridad estamos siempre vigilando, 
también estamos alertando a tra-
vés de los perifoneos, pero vamos 
hacerlo mucho más seguido, para 
que en todos los horarios se esté 
entregando información de alerta 
a la población. La municipalidad 
además tiene un proyecto para 
arreglar las luminarias en varios 
sectores, pues la idea es cambiar 
las luces antiguas por unas nuevas 
led”, indicó.

Pero quizás la medida que genera 
mayor expectativa es la de patrullaje 
mixto, en donde se hacen rondas 
con un inspector municipal y un 
carabinero, pudiendo desplegar de 
mejor forma los recursos humanos. 

“Están por circular 7 móviles nuevos 
más, para estar más presente tanto 
en la parte urbana como en la parte 
rural, pero hay que decir que uno 
de los móviles estará permanen-

temente circulando en la línea de 
calle Benavente”, puntualizó Flores. 

SOLUCIÓN DE FONDO 
Para el próximo mes en tanto, se 

fijará una nueva reunión de segu-
ridad, pero está la intención de que 
a dicha instancia se puedan incluir 
a los parlamentarios de la región, 
ya que su presencia será vital para 
encontrar mejores soluciones. 

“El plan Calles sin Violencia no 
es la solución de fondo, porque los 
delincuentes se van cambiando de 
lugar, ese es el problema. Por eso 
en la próxima reunión queremos la 
participación de parlamentarios, 
porque claramente acá debe haber 
un cambio de leyes, las policías y los 
fiscales tienen que trabajar con lo 
que tienen, por eso es necesario que 
se hagan nuevas leyes”, sostuvo la 
dirigenta vecinal Rossana Barrera. 

LLAMADO A LA DENUNCIA 
Para finalizar, al igual que otras 

reuniones de este tipo, se remarcó 
la importancia de que la ciudadanía 
denuncie los hechos delictuales, para 
que de esa forma se puedan tomar 
medidas al respecto. 

“La denuncia permite focalizar y 
destinar recursos policiales e investi-
gativos en lugares que así lo requieren. 
Por eso es importante siempre reiterar 
el llamado a la ciudadanía a denunciar 
hechos delictivos y situaciones que 
alteren el orden público, y pueden 
hacerlo a las policías o de manera 
anónima al fono Denuncia Seguro 
*4242”, concluyó el delegado Galo 
Luna Penna. 

“ESPERAMOS QUE SE 
APLIQUE ESTE PLAN 
PARA VER QUÉ ES LO 
QUE VA SUCEDER, EN 
ESTE MOMENTO ESTAMOS 
CONFIANDO EN LAS 
INSTITUCIONES. NO 
PODEMOS HACER OTRA 
COSA QUE CONFIAR PARA IR 
GENERANDO CAMBIOS”
ÓSCAR LÓPEZ
DIRIGENTE DE LOS COMERCIANTES DE BA-
RRIO INDEPENDENCIA 

Oscar López fue uno de los comerciantes encargados de comunicar la preocupación del sector. 
EL OVALLINO
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El concejal Gerald Castillo recorrió el Terminal Agropecuario junto a los vecinos afectados, 
ya que creen que en ese lugar se origina la plaga de ratones. 

EL OVALLINO

Desde hace años que los vecinos acusan la presencia de 
roedores en sus viviendas, los cuales, creen los afectados, 
provienen del Terminal Agropecuario que se encuentra en el 
sector. Por ello, se encuentran gestionando una reunión con el 
directorio del lugar, para así llegar a soluciones.  

Preocupación existe en los vecinos 
de la población Villalón producto de 
una plaga de ratones que afecta al 
sector, problemática que afecta a 
las viviendas del lugar desde hace 
varios años, pero que de vez en 
cuando, se acrecienta. 

Al respecto, los vecinos afecta-
dos creen que la plaga proviene 
del Terminal Agropecuario que se 
encuentra cerca de sus casas, ya 
que este es un problema que se 
remonta a cuando éste se instaló 
en el sector. 

Así lo manifestó una de las vecinas 
afectadas, Bernardita Regodeceves. 
“Este es un problema que tenemos 
desde que instalaron el agro ahí, 
porque antes había un estadio. Al 
principio los problemas eran súper 
esporádicos, pero ahora es una plaga. 
Hay mucha gente que incluso tiene 
depresión porque no pueden dormir 
en las noches. Yo en mi casa me 
he encontrado ratones, nuestros 
niños ya no pueden ni salir a los 
patios, porque está lleno de guano 
de ratón y tenemos miedo por las 
infecciones. Esta es una situación 
muy grave, porque tiene relación 
con lo sanitario”, manifestó. 

VISITA AL LUGAR
Los vecinos se contactaron con el 

concejal Gerald Castillo, con quien 
concurrieron al presunto origen de 
la plaga, en donde fueron recibidos 
por trabajadores del lugar. 

Tras inspeccionar las dependencias, 
el personal del recinto le pidió a los 
vecinos que escribieran una carta 
para solicitar una reunión con el 
directorio del agro, ya que este no 
se encontraba cuando los vecinos 
acudieron. 

“Los vecinos me hicieron un llama-
do para poder escuchar y apoyar la 
problemática que tienen referente 
a una masiva plaga de roedores, 
que es algo que viene de años. 
Fuimos a visitar el sector del agro 
y nos encontramos con personal 
de administración, que nos recibió 
muy cordialmente, y los vecinos les 
comunicaron su problemática. Ahí 
ellos nos pidieron que escribiéramos 
una carta para presentar este pro-
blema”, indicó el concejal Castillo.

No obstante, mientras se espera 
la confirmación de esta reunión, 
los vecinos y el concejal pudieron 
recorrer el lugar, constatando que 

éste no se encontraba en óptimas 
condiciones de higiene, al menos 
a la vista de los afectados. 

“Solicitamos ingresar al lugar y la 
verdad es que está bastante alejado 
de la mano de la limpieza. Aquí 
falta fiscalizar. Esperamos que se 
puedan hacer visitas más seguidas 

al sector, porque hay partes en 
precarias condiciones en tema de 
higiene”, puntualizó Gerald Castillo. 

En la misma línea, Bernardita 
Regodeceves declaró que “nosotros 
fuimos al agro para no saltarnos 
ninguna instancia o protocolo. 
Hablamos ahí, pero desde un prin-

cipio negaron que esto tuviese que 
ver con ellos. Por eso le pedimos 
en buena forma si nos podían dejar 
pasar, y la verdad es que hay cosas 
inmundas, como fruta fermentando. 
La respuesta de ellos es que les 
pasáramos una carta, para que 
la sociedad comercial nos dé una 
fecha para recibirnos. Esperemos 
que eso pueda ser pronto”.

Hasta el cierre de esta edición no 
fue posible contar con una declara-
ción formal por parte del directorio 
del Terminal Agropecuario.

Vuelve preocupación por plaga de 
ratones en la población Villalón 

AFECTADOS BUSCAN SU ORIGEN

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

“YO EN MI CASA ME HE 
ENCONTRADO RATONES. 
NUESTROS NIÑOS YA NO 
PUEDEN NI SALIR A LOS 
PATIOS, PORQUE ESTÁ 
LLENO DE GUANO DE 
RATÓN, Y TENEMOS MIEDO 
POR LAS INFECCIONES. 
ESTA ES UNA SITUACIÓN 
MUY GRAVE, PORQUE 
TIENE RELACIÓN CON LO 
SANITARIO”
BERNARDITA REGODECEVES
VECINA DE LA POBLACIÓN VILLALÓN
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Ventana Visual TMO: el nuevo espacio de 
artes visuales que se inaugura en Ovalle 

IMPORTANTE INVERSIÓN CULTURAL 

El estreno de la galería se hará de la mano con la exposición “Jitánjáforas Visuales”, del artista 
plástico y profesor ovallino, Julio Ibacache. 

CEDIDA

CEDIDA

El Teatro Municipal invita a descubrir su propia galería de 
plástica contemporánea, en el marco de la celebración de 
diez años de gestión. La primera exposición a estrenarse este 
jueves a partir de las 19.30 horas será “Jitanjáforas Visuales”, 
del artista y profesor ovallino Julio Ibacache, para la cual se 
espera un amplio marco de público. 

El Teatro Municipal de Ovalle con-
tinúa con los festejos en el marco 
de su décimo aniversario. Esta vez, 
no a través de las artes escénicas, 
sino que mediante la inauguración 
de un nuevo espacio dedicado a las 
artes visuales contemporáneas, 
bautizado como “Ventana Visual 
TMO”. Su apertura al público será 
este jueves a partir de las 19.30 
horas, cuando se descubra la obra 
“Jitanjáforas Visuales” del artista 
y profesor ovallino Julio Ibacache.

La iniciativa es gestada por la 
Corporación Cultural Municipal 
de Ovalle, administradora de otro 
espacio de artes visuales ya conso-
lidado en la comuna, como lo es la 
Galería Homero Martínez Salas. En 
ese sentido, Ifman Huerta Saavedra, 

director ejecutivo de la entidad, 
explica: “Vimos la posibilidad de 
darle una nueva vida a un espacio 
poco transitado dentro del teatro, 
con la intención de rescatar parte 
de la arquitectura del edificio ade-
más de presentar a la comunidad 
contenidos artísticos originales y de 
una vertiente más contemporánea 
que están circulando en la escena 
local, regional y nacional”.

En total, serán tres exposiciones 
creadas especialmente para el es-
pacio las que serán albergadas por 
“Ventana Visual TMO” durante este 
2023, un año de diversas activi-
dades e iniciativas con ánimo de 
celebración en el principal recinto 
cultural ovallino, que cumple 10 
años desde su remodelación bajo 
la nueva administración municipal. 

El encargado del estreno de la 
galería será el artista plástico y pro-
fesor ovallino Julio Ibacache, quien 
presenta la exposición “Jitanjáforas 
Visuales”, un trabajo visual y sen-
sorial que integra la escultura con 
la instalación de elementos del 
patrimonio limarino, generando una 
reflexión en torno a la percepción 
del paisaje típico de la zona. 

“Es una exposición que trata temas 
del paisaje local desde una mirada 
enfocada en lo rural y lo íntimo, que 
invita a la reflexión en torno a los 
elementos que han hecho conocida 
esta zona a lo largo de su historia. 
El proceso de creación fue muy 
interesante, en un espacio que 
tienen muchos desafíos y limitantes 

referidas a su forma, el espacio que 
tendrán los espectadores para ob-
servar, así que es interesante poder 
adecuarse a un lugar que invita a 
crear. Les dejo invitados a jugar, 
a abrir su imaginación para tener 
una nueva mirada y a interpretar lo 
que esté ahí como ellos quieran”, 
dice el artista acerca de su trabajo. 

“Jitanjáforas Visuales” se descu-
brirá a la ciudadanía cultural este 
jueves 20 de abril a partir de las 
19.30 horas en el Teatro Municipal 
de Ovalle, en una actividad abierta a 
todo público, sin tickets ni inscrip-
ción previa. Para más información, 
visita las redes de Ovalle Cultura 
tanto en Facebook, Instagram y 
TikTok.

Ovalle
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Durante una visita a un predio agrícola, el delegado presidencial regional, Rubén Quezada, anunció la llegada de los recursos. 

Anuncian 19 mil millones de 
pesos para la ejecución de 

proyectos de riego en la región

INCLUYE AYUDAS PARA LA PROVINCIA DEL LIMARÍ

Los recursos dispuestos a través de INDAP y CNR, orientados 
en un 80% a la pequeña agricultura, buscan mejorar la 
infraestructura de riego, en las líneas de acumulación, 
conducción y distribución del recurso hídrico.

En el predio de la agricultora y usuaria 
del Instituto de Desarrollo Agropecuario 
(INDAP), Wilma Castro del sector Pan 
de Azúcar de la comuna de Coquimbo, 
autoridades lideradas por el Delegado 
Presidencial Regional, Rubén Quezada, 
anunciaron los recursos destinados 
por el Gobierno de Chile, para mejorar 
el desarrollo del riego y la eficiencia 
en el uso de este recurso. Son $19 mil 
millones, cuyo objetivo es la ejecución 
de obras de riego principalmente en 
la mediana y pequeña agricultura.

Una inversión regional que se logra 
gracias a los presupuestos disponi-
bles este 2023 por el Ministerio de 
Agricultura, a través del INDAP y la 
Comisión Nacional de Riego (CNR), 
que forman parte de un presupuesto 
histórico a nivel nacional anunciado 
por el presidente Gabriel Boric, que 
alcanza los $150 mil millones. 

“Esperamos que este 2023, gracias 
a la visión que ha tenido el presi-
dente Gabriel Boric y el ministro de 
Agricultura, Esteban Valenzuela, poder 
ampliar los recursos a la pequeña 
agricultura, principalmente mujeres, 
pueblos originarios y poder tener cerca 
de 17 mil millones de pesos puestos 
a disposición para la pequeña agri-
cultura. Somos una de las (regiones) 
más favorecidas a nivel nacional, un 
80% de este presupuesto va orien-
tado a la pequeña agricultura”, señaló 
el Delegado Presidencial Regional, 
Rubén Quezada. 

Para la Región de Coquimbo, es-
te 2023, CNR dispone de $17 mil 
millones, a través del Calendario de 
Concursos de la Ley de Riego, que 
considera los programas de Obras 
Menores, Obras Medianas y Pequeña 
Agricultura, mientras que INDAP cuenta 
con un presupuesto de $2.171.981.000 
en sus líneas de riego para el mismo 
período.  

“El Ministerio de Agricultura en su 
línea de riego es muy relevante, no 
solo en la Comisión Nacional de Riego, 
donde tenemos 17 mil millones de 
pesos disponibles para concursos y el 
80% de ello destinado para la pequeña 
agricultura, además tenemos todos 
los instrumentos de INDAP, el que 
este cuenta con un poco más de 2 mil 
millones de pesos para nuestra región 
en distintas líneas de financiamiento, 
el Programa de Riego Intrepredial, el 
Programa de Obras Menores de Riego, 
además está activo el Programa Bono 
Legal de Aguas. Invitamos a nuestros 
productores a postular a estas herra-
mientas”, comentó la Seremi (s) de 
Agricultura, Tonya Romero.

A razón de este anuncio, la agri-
cultora Wilma Castro, productora 
de lechuga, cilantro, haba y brócoli, 
quien además en el año 2022 obtuvo 
el financiamiento para la construcción 
y revestimiento de un estanque de 
acumulación a través del Programa 
de Riego y Drenaje Intrapredial (PRI) 
de INDAP, señaló que gracias a esta 
obra ha logrado junto a su esposo una 
mejor producción, “para nosotros es 
un gran aporte porque nos ha ayudado 
mucho para la siembra, ahora pode-

Región de Coquimbo

EL OVALLINO

mos programar todo lo que tenemos 
sembrado, tenemos un poco más de 
agua. Nos ha servido mucho. El que 
pueda acceder a estos proyectos 
es una gran ayuda, ahora podemos 
tener un poco más de agua y seguir 
sembrando”.

PRESUPUESTOS CNR E INDAP
Durante el año 2022, mediante 

la Ley de Riego se resolvieron 23 
concursos que beneficiaron a esta 
región, bonificando 185 proyectos 
de la Región de Coquimbo, por alre-
dedor de $11 mil millones, recursos 
que benefician hoy en día a 3.531 
regantes de La Serena, Coquimbo, 
Vicuña, Paihuano, Río Hurtado, Ovalle, 
Punitaqui, Combarbalá, Monte Patria, 
Illapel y Salamanca. Para el 2023, la 
región dispone de $17 mil millones.

“Es importante destacar que para 
este año la Comisión Nacional de 
Riego ha dispuesto un monto his-
tórico, durante el año 2022 bonificó 
cerca de 10.200 millones de pesos 
en proyectos de riego y para este año 

tenemos disponible cerca de 17 mil 
millones de pesos. Es importante 
destacar que gran porcentaje de ese 
monto está enfocado en proyectos 
de pequeña agricultura”, sostuvo el 
Coordinador Zonal Norte Chico de la 
CNR, Álvaro Espinoza.

En el caso de INDAP, cuyos recursos 
van orientados a potenciar el desarrollo 
sustentable de la Agricultura Familiar 
Campesina e Indígena, el presupuesto 
destinado este 2023, va destinado 

a financiar obras correspondientes a 
los programas de Obras Menores de 
Riego (PROMR), Bono Legal de Aguas 
(BLA), Preinversión de Estudios de 
Riego y Drenaje, Riego Asociativo 
(PRA), Programa de Riego y Drenaje 
Intrapredial (PRI) y el Crédito de 
Enlace para Obras de Riego y Drenaje, 
entre otros.

“Tenemos más de 2 mil millones 
de pesos disponibles en este año 
2023 para todos los programas de 
riego, que consideran Bono Legal de 
Aguas, proyectos de Riego Intrapredial, 
para obras asociativas, entre otras 
herramientas que están en proceso 
de concurso en su la mayoría. Uno 
de los más importantes es el Bono 
Legal de Aguas, donde tenemos a 
disposición más de 50 millones de 
pesos para poder regularizar y dar 
formalización a los derechos de agua 
para que puedan tener seguridad de 
riego”, sostuvo la Directora Regional 
(S) de INDAP, Lucía González.

El llamado es a presentar sus pro-
yectos para que puedan acceder a 
los recursos disponibles, tanto en 
INDAP como en la CNR. Para mayor 
información agricultores y agricultoras 
interesados pueden ingresar a www.
indap.cl o a www.cnr.cl; además 
pueden visitar las agencias de área 
de INDAP, ubicadas en las comunas 
de La Serena, Ovalle, Combarbalá e 
Illapel y/o las redes sociales de cada 
uno de estos servicios. 

SOMOS UNA DE LAS 
(REGIONES) MÁS 
FAVORECIDAS A NIVEL 
NACIONAL, UN 80% DE 
ESTE PRESUPUESTO VA 
ORIENTADO A LA PEQUEÑA 
AGRICULTURA”
RUBÉN QUEZADA
DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL
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EXTRACTO
Por sentencia ejecutoriada de fecha 14 de marzo de 2023, se 
declaró interdicción definitiva, por causa de demencia de doña 
BERTA ESTER AVALOS TORRES, RUT: 1.846.475-6, domiciliada en 
calle Maestranza N° 34, Ovalle, quedando privada de la administra-
ción de sus bienes, y se designó como curadora general, legitima y 
definitiva de la interdicta a su hija, doña CARMEN GLORIA VARAS 
AVALOS, RUT 9.845.113-7, mismo domicilio. En dicha sentencia se 
releva esta de rendir fianza y de reducir a escritura pública la 
sentencia, sirviendo como titulo suficiente de discernimiento, copia 
autorizada de la misma una vez que se encuentre ejecutoriada. 
SECRETARIO

Limarí lidera construcción de proyectos 
de energías renovables en la región

ÚLTIMO REPORTE DEL MINISTERIO DE ENERGÍA

Actualmente son 11 las 
iniciativas fotovoltaicas y 
eólicas que están siendo 
ejecutadas en el territorio, sin 
embargo, es esta provincia 
la que se posiciona como 
el sector preferido por los 
inversionistas. En tanto, el 
potencial energético regional 
supera los 164 mil MW.

De acuerdo al más reciente reporte 
del Ministerio de Energía, actualmente 
existen 11 proyectos fotovoltaicos y 
eólicos en construcción en la Región de 
Coquimbo, iniciativas que en conjunto, 
suman una inversión de más de 370 
millones de dólares. 

“Los esfuerzos que estamos rea-
lizando están orientados a que la 
zona continúe incorporando nueva 
capacidad de generación renovable a 
la matriz, para contribuir a los obje-
tivos de nuestro gobierno en materia 
de carbono neutralidad”, comentó al 
respecto, la seremi de Energía, María 
Castillo. 

En ese sentido, la autoridad expresó  
que Coquimbo es una de las regiones 
del país “con excelentes potenciales en 

energía eólica y solar para el desarrollo 
de estos proyectos, que ya están en 
construcción y los que se van a con-
cretar durante el transcurso de este 
año, lo que refuerza el compromiso 
con un sistema más sustentable y 
amigable con el medio ambiente”, 
afirmó la seremi. 

FOCO DE LA INVERSIONES
Pero a pesar de que las iniciati-

vas se están ejecutando en todas 
las provincias, éstas se encuentran 
mayoritariamente en el Limarí y, en 
menor medida, en Choapa. 

“La materialización de estos futuros 

proyectos energéticos también se 
convierten en un aporte a la reactiva-
ción económica local, en materia de 
generación de empleo, la reconversión 
de superficie afectada por una pro-
longada sequía y el encadenamiento 
de distintos servicios asociados al 
periodo de construcción de dichas 
inversiones”, señaló la autoridad.

Sin embargo, no solo se encuentran 
en construcción estas 11 iniciati-
vas fotovoltaicas y eólicas, sino que 
también se registran 21 solicitudes 
de conexiones de futuros proyectos 
para los siguientes años, lo que es un 
indicio de que la zona sigue perfilándose 
como un polo de inversión energético 
de relevancia para el sector.

“El número de centrales renovables se 
debe a que las empresas obtuvieron su 
Resolución de Calificación Ambiental 
para construir estas iniciativas, de 
acuerdo al catastro de iniciativas que 
cuentan con aprobación ambiental. 
En otros casos son iniciativas de 
menos de 3 MW de capacidad que 

no requieren el proceso de calificación 
ambiental”, manifestó la secretaria 
regional ministerial. 

POTENCIAL ENERGÉTICO 
En relación con esto, se debe destacar 

que el potencial energético en zona 
para el desarrollo de energía solar es 
de 162.750 MW en 578 hectáreas, 
mientras que, el potencial para la 
generación eólica llega a las 52.432 
hectáreas, equivalentes a 2.600 MW.

La Región de 
Coquimbo tie-
ne un alto po-
tencial para el 
desarrollo de 
las energías 
renovables.
LAUTARO CARMONA

“La materialización de estos 
proyectos también se convierten 

en un aporte a la reactivación 
económica, en generación de 

empleo, reconversión de superfi-
cie afectada por una prolongada 
sequía y el encadenamiento de 

distintos servicios”

María Castillo
SEREMI DE ENERGÍA

Protagonista

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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Core Tatiana Castillo por situación política y 
económica local: “aprendan a votar”

EN EL MARCO DEL CONVERSATORIO “COMPROMISO REGIONAL”

La consejera 
regional, Tatia-
na Castillo, lla-
mó a ejercer un 
voto responsa-
ble al momento 
de elegir las 
autoridades. 
CEDIDA

Al responder una pregunta del público asistente al evento, que decía relación a la ausencia de 
un liderazgo potente para superar el estancamiento que vive la región, la consejera regional 
y presidenta de la Comisión de Fomento Productivo del organismo, llamó a la gente a ejercer 
responsablemente su voto al momento de elegir a sus autoridades, aludiendo –en forma velada – 
a la elección que le permitió a la cuestionada gobernadora Krist Naranjo, acceder a su cargo.

Fue en el marco de una nueva 
versión del Ciclo de Desayunos de 
“Compromiso Regional”, conversatorio 
realizado este miércoles en Casino 
Enjoy Coquimbo, cuando una inter-
vención de Tatiana Castillo, consejera 
regional por Elqui, casi al final del 
evento, llamó la atención de gran parte 
de los asistentes que participaban 
del encuentro. 

Organizada por Diario El Día y trans-
mitida por todas sus plataformas, la 
instancia reunió a numerosas autori-
dades y expertos para conversar sobre 
la importancia de las estrategias para 
impulsar el desarrollo y la producti-
vidad regional. 

Es así como, cuando al llegar al 
tramo final de la actividad, durante 
la última ronda de preguntas, uno de 
los asistentes realizó un comentario 
sobre la notoria ausencia de liderazgo 
político que se observa en la región. La 
crítica se enmarcaba en la paradójica 
situación que muestra a autoridades 
y sectores empresariales de acuerdo 
respecto al camino que hay que seguir 
para afianzar el desarrollo del terri-
torio, pero, se carecía de una figura 
que marcara el camino para avanzar 
hacia ello. 

En ese punto, la crítica apuntó di-
rectamente al quiebre que por estos 
días vive el ejecutivo regional, cayendo 
el peso de la situación –aunque sin 
nombrarla – en la figura de la gober-
nadora Krist Naranjo, a quien también 
se le sindicó de “estar en deuda” con 
los esfuerzos pro desarrollo mostrados 
por otras autoridades, gremios y el 
propio Consejo Regional. 

RESPONSABILIDAD
Minutos más tarde, y ya cuando 

cerraba el conversatorio, la consejera 
regional y presidenta de la Comisión 
de Desarrollo Productivo, Ciencia y 
Tecnología del Core, Tatiana Castillo 
- quien fue invitada como panelista al 

evento -  tomó la palabra y respondió 
al comentario realizado anteriormente. 

En ese sentido, Castillo afirmó que 
existen “varios responsables” de la 
actual situación de gobernanza que 
vive la Región de Coquimbo. 

“Ocurre que cuando nosotros damos 
un voto, tenemos que saber, qué 
persona está detrás de ese nombre. 
Tenemos que saber cuál es su historia, 
que trayectoria laboral o experien-
cia tiene”, subrayó la consejera, sin 
nombrar en ningún momento a la 
gobernadora Krist Naranjo. 

Y bajo esa misma idea, Castillo hizo 
un llamado a la responsabilidad al 
momento de elegir las autoridades 
que llevarán los destinos de la región. 

“Yo les pido un favor. Eduquen a sus 
estudiantes, eduquen a sus familias 
y a sus cercanos. Aprendan a votar, 

aprendan a quien le vamos a dar la 
gobernanza de nuestra región en 
este caso, porque si no, pasa esto: 
una región detenida”, aseguró. 

Tatiana Castillo aseguró que como 
consejeros, pueden sugerir temáticas 
para analizar, pero a la larga, quien 
define las necesidades que considera 
como prioritarias para la región, es 
el ejecutivo regional. “Nosotros, los 
consejeros regionales, somos fiscaliza-
dores, y hemos hecho nuestro trabajo 
y a ustedes les consta”, aseveró.

“Pero por favor”, continuó la con-
sejera, “les dejo la tarea a todos 
ustedes: enseñémosle a nuestro 
entorno a quien le damos el voto en 
las urnas. Eso es fundamental. Esto 
no se trata de partidos políticos, si-
no de las personas adecuadas para 
ocupar los cargos”.

ENSEÑÉMOSLE A NUESTRO 
ENTORNO A QUIEN LE 
DAMOS EL VOTO EN 
LAS URNAS. ESO ES 
FUNDAMENTAL. ESTO NO 
SE TRATA DE PARTIDOS 
POLÍTICOS, SINO DE LAS 
PERSONAS ADECUADAS 
PARA OCUPAR LOS CARGOS”

TATIANA CASTILLO
CONSEJERA REGIONAL

CHRISTIAN ARMAZA
Región de Coquimbo
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Ante un comienzo complicado, en
 Monte Patria no bajan los brazos

FÚTBOL DE TERCERA B 

Este fin de semana 
la plantilla de Mon-
te Patria, asumirá 
su cuarto compro-
miso en la Tercera 
B. No ha sido fácil 
el comienzo, aun-
que esperan que 
pronto lleguen los 
frutos.
CD MONTE PATRIA

Son la cenicienta del campeonato oficial del fútbol de ANFA. 
No han podido ganar en tres partidos, de hecho no han sumado 
un punto siquiera. Sin embargo, apuestan todo a favor este fin 
de semana cuando reciban a Isla de Maipo.

Suman tres partidos con igual número 
de derrotas. No ha sido bueno el co-
mienzo en materia de resultados para 
los integrantes del CD Monte Patria en 
su primer año en el fútbol de la Tercera 
División B de ANFA. 

Por ello, este fin de semana, en su 
cuarto compromiso donde recibirán 
a Isla de Maipo, tienen un exigente 
desafío que pondrá a prueba la capa-
cidad del grupo que, poco a poco, se 
va fortaleciendo.

El entusiasmo que muestra el entre-
nador Alberto Rodríguez, es el mismo 
que lucen sus dirigidos, aunque los 
resultados han sido ingratos y por 
momentos, bastante injustos.

Así, en la primera fecha se inclinaron 
1-3 ante un clásico, Club Social y 
Deportivo Ovalle. Luego, en el segundo 
compromiso cayeron 2-3 ante Coliseo, 
mientras que en la pasada fecha, se 
repitió el 2-3 ante Cultural Maipú, en 
un partido que ganaban hasta el minuto 
90. Por eso, y jugando de local en esta 
cuarta fecha, recibirán a Isla de Maipo, 
contra quien esperan tener el aliento 
de la afición local.

Al respecto, el técnico Rodríguez explica 
que lucharon cerca de cuatro años para 
concretar este sueño de competir en la 
Tercera B, división que esperan, sea sólo 
una estación  de paso, ya que buscan 
llevar el fútbol limarino a las máximas 
instancias deportivas y profesionales, 
dándole reales alternativas a los jóvenes 
del sector a través del fútbol.

los chicos están muy ilusionados, al 
igual que todos nosotros”.

Actualmente, Rodríguez trabaja con 
una plantilla de 26 jugadores, todos  
amateur. “Estamos creciendo como 
equipo, son chicos en formación, son de 
la acá de la comuna. Algunos trabajaban 
recolectando residuos sanitarios, otros 
en las parras, en empaque. De esos 26, 
solamente 4 estaban haciendo fútbol 
en Tercera A o B. El resto solamente 
amateur”, agrega.

“Esos jugadores se ubican entre los 
17 y los 23 años. 3 o 4 tienen 22, y 
10 de ellos entre 17 y 18. Es un plantel 
que tendrá más competencia y expe-
riencia el próximo año. Creo que será 
más bonito el trabajo en el tema de 
competitividad”, resaltó.

A sus 34 años, el entrenador INAF, con 
experiencias en la UC, Universidad de 
Chile y pasantías en Europa, asegura 
que soñó con llegar a la Tercera B, “y, 
desde ahí, a través del fútbol queremos 
comenzar a crecer en el deporte de la 
comuna”.

Tiene claro que parten con mucha 
fuerza, aunque hay que actuar con 
los pies en la tierra por los altos cos-
tos que significa viajar y cumplir con 

las exigencias que establece la ANFA 
cuando juegan de local. Sin embargo, 
reconoce que hay un excelente equipo 
de trabajo que lucha día a día para que 
todo resulte más llevadero. “De verdad 
se necesitan muchos recursos y eso 
que acá a los jugadores no se les paga 
según ANFA, pero muchos reciben algo 
de apoyo o incentivo. Pero aquí no se les 
paga nada, lo hacen por amor al arte, y 
eso es difícil mantenerlo vivo, aunque 

CARLOS RIVERA V.
Monte Patria

(53) 2448272     
(51) 2200400
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